

N° _____/MINFI/ITIE/SP/COM

Yaoundé, le 30 mai 2025

Compte-rendu de la participation du Comité ITIE au CIMEC 2024

22 au 24 mai 2024 au Palais des Congrès de Yaoundé

Dans le cadre de l'implémentation de l'instruction de Monsieur FUH Calistus Gentry, Vice-Président du Comité et Ministre des Mines, de l'Industrie et du Développement Technologique par intérim MINMIDT, Vice-Président, prescrite au cours de la session du 15 mai 2024, le Comité ITIE a activement pris part à la 4^{ème} édition de la Convention Internationale des Mines et Exposition (CIMEC), qui s'est tenue du 22 au 24 mai 2024 au Palais des Congrès à Yaoundé, sous le thème : « *La transition du potentiel géologique à la mise en production des gisements miniers comme moyen de renforcement de la croissance économique dans la sous-région* ».

Cet événement a constitué un moment clé pour le Comité ITIE, marquant un tournant majeur dans la promotion de la transparence dans le secteur minier au Cameroun. La participation du Comité a été un franc succès, tant par la qualité de l'animation sur le stand que par la pertinence des échanges avec les visiteurs. Le stand ITIE a été un véritable point de rencontre, permettant non seulement la distribution de supports de communication, mais aussi de réponses directes aux préoccupations des visiteurs, notamment en matière de transparence et de gouvernance dans le secteur minier.

1. Activités sur le stand ITIE

Plusieurs personnalités de haut niveau ont visité le stand du Comité ITIE, et c'est avec un grand honneur que le Premier Ministre, Chef du Gouvernement a été accueilli. Lors de son passage, il a souligné l'importance de travailler à sortir le pays de la suspension actuelle de l'ITIE dans les plus brefs délais. Ce soutien témoigne de l'engagement du gouvernement à placer le secteur minier et la transparence au cœur des priorités de la transformation économique du Cameroun.

Le Comité ITIE a ainsi eu l'occasion de rappeler l'importance de la transparence et de l'obligation des parties prenantes du secteur minier à divulguer les informations attendues. Malgré sa suspension de l'ITIE au terme de la dernière validation, le Cameroun affiche un score de 71,5/100 en matière de transparence, un signe positif qui démontre que des progrès ont été réalisés, même si beaucoup reste à faire.

Plusieurs centaines de visiteurs se sont rendus sur notre stand, exprimant un intérêt marqué pour le processus ITIE. Les questions les plus fréquentes ont porté sur la raison de la suspension du Cameroun, les mesures correctives prises pour améliorer la gouvernance interne du Comité, ainsi que les impacts de la suspension sur l'attractivité du pays et l'accès aux financements des Partenaires Techniques et Financiers (PTF).

Nombre des visiteurs sur le stand ITIE (sans journalistes) :

- 22 mai 2024 : 70 visiteurs
- 23 mai 2024 : 83 visiteurs

- 24 mai 2024 : 45 visiteurs
Total : 198 visiteurs

Compte tenu de l'importance sans cesse croissante de la communication digitale, des adresses emails des visiteurs ont été collectés, ce qui permet au Comité ITIE de renforcer sa base de données et de maintenir un contact permanent avec ces parties prenantes à travers la distribution des rapports ITIE.

Types de supports de communication distribués :

- *Décision du Conseil d'administration du 29 février 2024 sur la validation du Cameroun à l'ITIE* [2 pages - Ang/Fr]
- *Extrait du rapport ITIE 2021 : contribution à l'économie* [1/2 page - Ang/Fr]
- *Flyer : c'est quoi l'ITIE ?* [Fr]

Les organisations de la société civile ont également apporté leur contribution, en mettant à disposition du Comité ITIE des réflexions sur le secteur minier, notamment à travers le CRADEC, qui a fourni quatre documents de réflexion en anglais et français.

2. Conférence des ministres en charge des mines de l'OEACP

Le CIMEC a également été l'occasion de la réunion des ministres des mines des pays membres de l'Organisation des États d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (OEACP). Les discussions ont porté sur la transformation locale des minerais dans le cadre de la transition énergétique, un sujet crucial qui s'inscrit pleinement dans le cadre de la norme ITIE 2023. Cette conférence a permis au Cameroun de jouer un rôle clé en faisant entendre sa voix sur la nécessité de lutter contre la corruption tout en favorisant la transformation locale des minerais.

3. Conférence-débat de la société civile

En parallèle du CIMEC, le 22 mai 2024, les organisations de la société civile engagées dans le suivi de l'ITIE se sont réunies à l'Hôtel Toungou de Yaoundé pour une conférence-débat sur le thème : « *Promouvoir une exploitation minière et énergétique durable pour le développement du Cameroun* ». Cet espace d'échange a permis de renforcer la collaboration entre les différents acteurs de la société civile et a contribué à la réflexion sur la durabilité de l'exploitation minière dans notre pays.

En définitive, la participation du Comité ITIE au CIMEC 2024 fut une grande réussite. Elle a permis de renforcer la visibilité du Comité, d'élargir son réseau de partenaires et de montrer l'engagement du Cameroun dans la promotion de la transparence dans la gestion des ressources naturelles. Grâce à cet événement, le Comité ITIE a non seulement renforcé sa position sur le plan national, mais a aussi posé des bases solides pour la reprise du processus de validation, un objectif qui reste au cœur des priorités du gouvernement camerounais.

Cette participation a également souligné le rôle fondamental des organisations de la société civile dans le suivi et la mise en œuvre des normes de l'ITIE, avec une attention particulière portée à la transparence et à la durabilité du secteur minier.

Pour le Secrétariat Permanent